on esta monografía continuamos la serie iniciada en 2001 de Estudios sobre Humanismo y Tradición clásica en España y América para recoger en sus páginas los resultados de la investigación expuesta y debatida en diferentes Reuniones Científicas sobre estudios humanísticos. El tema de estos encuentros ha sido y es el Humanismo renacentista, que hace revivir o renacer la Antigüedad clásica, pasada por el tamiz del cristianismo, así como su proyección en América. En efecto, esta cultura del Renacimiento, que se interesó por el hombre, pasó de la mano de humanistas y misioneros españoles que en el siglo XVI acompañaron a los conquistadores a las islas y a la tierra firme de la Mar Océana.

Los días 16 y 17 de octubre de 2003 se celebraba en León la VII Reunión Científica sobre Humanistas Españoles, con la asistencia de un nutrido grupo de investigadores de diversas Universidades españolas que tienen el Humanismo y la Tradición Clásica como sus objetos de estudio. Cuatro de los nueve trabajos aquí incluidos, ordenados alfabéticamente, se corresponden con las Ponencias presentadas en la mencionada Reunión Científica, los de los Profesores Juan Gil, José Ma Maestre Maestre, Consuelo Varela y Vicente Bécares, mientras que los seis restantes constituyen diversos trabajos sobre el Humanismo elaborados por miembros o colaboradores del Proyecto "Humanistas españoles", que vienen a engrosar los treinta volúmenes de la colección editados en la Universidad de León. Estas publicaciones y su variedad temática son prueba de la vigencia y arraigo de los estudios sobre Humanismo y Tradición clásica en la cultura occidental.

Con una periodicidad bianual, desde 1990, se han celebrado estas Reuniones Científicas del equipo de investigación de los Proyectos "Humanistas españoles. Estudios y ediciones críticas" (BFF 2003-06547-C03) y "Humanismo y Tradición clásica y humanista en España e Hispanoamérica" (Junta de Castilla y León, LE59/04). Este grupo de investigadores, de carácter interdisciplinar (incluye las disciplinas de hebreo, griego, latín, lengua y literatura españolas, historia de América, historia de la educación física, geografía y derecho) e

interuniversitario (forman parte de él las universidades de León, Salamanca, Castilla La Mancha, Las Palmas de Gran Canaria, Sevilla, La Laguna, Valladolid, Huelva y Autónoma de Madrid), trabaja desde hace tiempo coordinado desde la Universidad de León. En aquel primer año y en 1992 se celebró la Reunión Científica en León, en 1994 en Cóbreces (Cantabria), haciéndola coincidir con el I Congreso Nacional sobre Humanistas Españoles, en 1996 en Almagro (Ciudad Real), bajo los auspicios de la Universidad de Castilla La Mancha, en 1998 en San Pedro de las Dueñas (León) y en 2001 en la Universidad de León y también en el Monasterio de San Pedro de las Dueñas.

Finalmente en el apartado de agradecimientos no queremos olvidarnos de la Consejería de Educación de la Junta de Castilla y León, que ha subvencionado la celebración de la Reunión Científica, ni del Secretariado de Publicaciones y Medios Audiovisuales de la Universidad de León, en especial de su Director, Jesús Paniagua Pérez, que ha hecho posible esta edición.

Y no podemos concluir esta breve Presentación de una obra colectiva sin evocar el recuerdo de nuestro maestro y amigo Gaspar Morocho Gayo, que tanto estudió a los que cultivaron los *studia humanitatis*, que durante tantos años presidió estas Reuniones Científicas y que inspiró gran parte de las investigaciones de este Proyecto. A él, sin duda, está dedicado este volumen, como justa correspondencia a sus desvelos y magistrales consejos.

León, septiembre de 2004 Jesús-Mª Nieto Ibáñez Coordinador